第4期

Arab World Studies

No. 4

海湾国家研究

伊朗应对"伊斯兰国"组织的政策探析*

于卫青

摘 要: "伊斯兰国"组织对什叶派的敌视和攻击既有悠久的历史根源,也有出于现实考虑的策略运用。"伊斯兰国"组织对伊朗的国家安全和宗教安全构成了双重威胁。在应对"伊斯兰国"组织方面,伊朗通过支持叙利亚和伊拉克两国政府和民间团体,同时在两条战线上对其进行打击。叙、伊两国内外环境的不同,使得伊朗在两国境内打击"伊斯兰国"组织的目标、政策和措施等方面存在差异。伊朗应对"伊斯兰国"组织的政策效果深受美国、俄罗斯、沙特、土耳其等域内外大国的影响。总体来看,伊朗初步实现了消除"伊斯兰国"组织对伊朗威胁的战略目标。然而,以"伊斯兰国"组织为代表的逊尼派极端势力对伊朗的威胁短期内仍难以彻底根除。

关键词:伊朗;"伊斯兰国"组织;反什叶派思想;叙利亚危机

作者简介:于卫青,博士,岭南师范学院法政学院教授(湛江 524048)。

文章编号: 1673-5161(2017)04-0019-16

中图分类号: D815 文献标识码: A

^{*} 本文系教育部规划基金项目"伊斯兰教与中东民族认同问题研究"(14YJA770018)的阶段性成果。

近年来,极端组织"伊斯兰国"以建立跨越现代民族国家边界、推行政教合一的"哈里发国家"作为终极目标,采用基于宗派主义的动员手段,强调通过消灭什叶派、世俗逊尼派等"叛教徒"实现"净化伊斯兰教"的目的。2016 年以来,在国际反恐力量的围剿和打击下,"伊斯兰国"组织遭受重创,但该组织在现实层面和思想领域对地区和全球安全构成的威胁仍将长期持续,其中对中东地区什叶派的威胁尤其严重。伊朗是伊斯兰世界最重要的什叶派国家,它作为叙利亚阿萨德政权重要的支持力量以及国际社会打击"伊斯兰国"组织不可忽视的参与者,对遏制"伊斯兰国"组织的扩张发挥着举足轻重的作用。因此,探讨伊朗对"伊斯兰国"组织的政策具有重要的理论价值和现实意义。

一、"伊斯兰国"组织对什叶派和伊朗的威胁

"伊斯兰国"组织是在"基地"组织伊拉克分支"伊拉克伊斯兰国"的基础上形成的极端组织,在意识形态上信奉极端的圣战萨拉菲主义。中东变局以来,"伊拉克伊斯兰国"组织利用美国从伊拉克撤军和叙利亚危机发生后的地区动荡乘势崛起,在叙利亚和伊拉克境内建立了一个准国家政权。2014年6月29日,该组织宣布建立"哈里发国",并更名为"伊斯兰国"。在意识形态上,"伊斯兰国"组织将什叶派视为必须被消灭的"叛教徒",什叶派占人口主体的伊朗因此成为该组织最主要的攻击目标之一。

(一)"伊斯兰国"组织反什叶派的历史及现实根源

在宗派属性上,"伊斯兰国"组织属于圣战萨拉菲派①,其反什叶派的思想最早可以追溯至伊本·泰米叶时代,同时也吸收了沙特瓦哈比派的教义思想。

伊本·泰米叶是伊斯兰教法学派罕百里派最具代表性的学者之一,历代萨拉菲派学说都不同程度地继承了他对什叶派的敌对态度。伊本·泰米叶曾发布过三项针对什叶派的"法特瓦"(即伊斯兰教法令)。当时的什叶派实际上就是沙姆地区的努赛里派(Nusairi),即今天叙利亚阿拉维派的前身。伊本·泰米叶的法特瓦包含了诸多对什叶派思想和历史的误解,这些误解至今仍然被许多逊尼派穆斯林所沿用。在当代叙利亚,以逊尼派为主体的反对派采用伊本·泰米叶的反什叶派思想,攻击

① 萨拉菲派是产生于中世纪的保守宗教派别,主张严格奉行《古兰经》和"圣训",特别强调净化信仰,遵经崇圣,其典型代表人物是中世纪罕百里教法学派的伊本·泰米叶。近代以来的伊斯兰主义运动深受萨拉菲派的影响,18世纪阿拉伯半岛的瓦哈比派成为近代萨拉菲派的先驱。当代萨拉菲主义可以分为传统萨拉菲主义、政治萨拉菲主义和圣战萨拉菲主义三大派别,其中,圣战萨拉菲主义主张通过发动"圣战"等暴力手段颠覆阿拉伯国家的世俗政权,建立伊斯兰教法政权。参见刘中民、俞海杰:《"伊斯兰国"的极端意识形态探析》,载《西亚非洲》2016年第3期,第48页;包澄章:《中东剧变以来的萨拉菲主义》,载《阿拉伯世界研究》2013年第6期,第106-118页。

阿拉维派并质疑他们作为"真正的穆斯林"的地位。① 伊本·泰米叶在法特瓦中借助 问答形式,将什叶派视作"异端",禁止逊尼派与什叶派交往,允许对什叶派进行屠 杀,并禁止逊尼派将什叶派"埋葬在穆斯林的墓地中",宣称他们是"没有权利和不应 受保护的不信者"。萨拉菲派因受伊本·泰米叶思想的影响,很少去区分什叶派内 部各种派别之间的差别。②

18世纪中叶,阿拉伯半岛宗教学者穆罕默德·本·阿卜杜·瓦哈卜(1703~1792年)在继承伊本·泰米叶反对泛神论、反对异端思想的基础上,抨击圣徒圣陵崇拜、民间迷信及奢靡之风,号召遵经革俗。③阿卜杜·瓦哈卜将什叶派视为在信仰上偏离正道的教派,并否定什叶派的宗教思想和宗教实践。在此基础上,瓦哈比派教徒将什叶派视为异教徒、多神论者和偶像崇拜者,一些保守的瓦哈比派宗教学者甚至将什叶派视为和犹太人与基督徒一样的敌人。

"伊斯兰国"组织的奠基人扎卡维是一个极端仇视什叶派的圣战萨拉菲分子。2004年6月,他在写给"基地"组织头目本·拉登的一封信里攻击什叶派,为该派贴上"难以逾越的障碍、潜藏的蛇、狡猾险恶的蝎子、间谍敌人、偶像崇拜者、多神教徒"等标签。④ 扎卡维表示,如果本·拉登和扎瓦赫里无意支持"反什叶派战争",他将拒绝加入"基地"组织。⑤ 2005年夏天,扎卡维宣布"两河流域圣战基地"组织对"拉菲达(rafidah)"⑥全面开战,无论他们在这个国家的任何地方。⑦ 2006年6月7日,扎卡维在被美军击毙前的最后一次公开演讲中宣称,"面对犹太人和基督徒这样具有侵略性的异教徒,穆斯林没有胜算,也不具备优势,除非歼灭掉连犹太人和基督徒都不如的、以'拉菲达'为首的叛教徒群体"⑧。除意识形态方面的冲突外,扎卡维领导的极端组织针对什叶派发动暴恐袭击还具有现实层面的策略考虑。扎卡维认为,在伊拉克频繁制造针对什叶派的血腥暴力袭击事件,可以在攻击美国领导的联军部队的同时,引发伊拉克国内的教派冲突,实现乱中取胜的目的。

巴格达迪领导的"伊斯兰国"组织继承了扎卡维的斗争策略,该组织不仅攻击伊

① 王霏:《法特瓦与阿拉维派被承认的历史》,载《世界宗教研究》2012年第6期,第110页。

② Jeffry R. Halverson, "The Anti-Shi'a Polemics of an Online Salafi-Jihadi; The Case of Nasir al-Qa'ida in Historical Perspective," *The Muslim World*, Vol. 103, No. 4, 2013, pp. 505-506.

③ 敏敬:《伊本·泰米叶的时代及其思想》,载《世界宗教研究》2004年第4期,第123页。

① Michael Weiss and Hassan Hassan, *ISIS: Inside the Army of Terror*, New York: Regan Arts, 2015, pp. 28-29.

⑤ 「英]阿卜杜勒·巴里·阿特旺:《基地秘史》,林达丰译,北京大学出版社 2013 年版,第 163 页。

⑥ "拉菲达"系阿拉伯语单词 rafidah 的音译词,原意为"拒绝",逊尼派使用该词指代什叶派,意在强调什叶派拒绝承认前三代正统哈里发的政治主张。

Jeffry R. Halverson, "The Anti-Shi'a Polemics of an Online Salafi-Jihadi; The Case of Nasir al-Qa'ida in
Historical Perspective," p. 509.

⑧ Nibras Kazimi, "Zarqawi's Anti-Shia Legacy: Original or Borroeed?," Hudson Institute, November 1, 2006, http://www.hudson.org/research/9908-zarqawi-s-anti-shi-a-legacy-original-or-borrowed, 登录时间:2015 年 5 月 27 日。

拉克和叙利亚的什叶派政府,还大规模屠杀什叶派平民。巴格达迪宣称什叶派是叛教徒,号召全世界穆斯林攻击什叶派。"伊斯兰国"组织激化或维持教派矛盾的做法,也激起了什叶派的激进思想,导致什叶派激进分子针对逊尼派穆斯林采取了类似的暴行。①"伊斯兰国"组织意识到,很多普通逊尼派穆斯林都认为伊拉克的什叶派政府和叙利亚的阿拉维派政府实行高压统治,因此该组织的计划是将自己塑造成"真正的和纯粹的逊尼派理想的保护者"。②在行动上,"伊斯兰国"组织针对什叶派平民目标频繁发动恐怖袭击,不断制造恐怖效应。

(二)"伊斯兰国"组织对伊朗的安全威胁

"伊斯兰国"组织对什叶派根深蒂固的教派偏见、激化教派冲突的策略以及该组织在伊拉克的攻城略地,一度对伊朗的边境安全构成了直接威胁。随着2014年以来"伊斯兰国"组织在伊拉克迅猛扩张,伊朗边境安全受该组织的威胁不断加剧。伊朗国家新闻机构法尔斯通讯社开始指责外国势力资助"伊斯兰国"组织,并把这场冲突描述为教派冲突。③

伊朗和伊拉克拥有 910 英里的共同边界,④面对"伊斯兰国"组织的威胁,伊朗政府迅速作出反应。2015 年 5 月,伊朗内政部长法兹里表示,伊朗一直密切关注邻国伊拉克的局势。他指出:"'伊斯兰国'就在距离我国边界 50 公里的地方,我们还没有发现国内有任何可疑的情况。如果'伊斯兰国'接近我国边界,毫无疑问,我们将会开战。⑤"伊朗陆军地面部队指挥官艾哈迈德·礼萨·普尔达斯坦准将也表示,如果"伊斯兰国"组织武装分子占领与伊朗接壤的伊拉克东部领土,伊朗陆军将进入完全战备状态,击退恐怖组织。他声称,"伊斯兰国"组织敢向伊朗方向哪怕迈出一步,其在伊拉克境内的恐怖分子都将被消灭。⑥ 随着国际社会对"伊斯兰国"组织的联合围剿和打击,以及伊拉克政府军和什叶派民兵不断收复失地,该组织对伊朗边境安全的直接威胁警报得以解除。

此外,"伊斯兰国"组织在地缘政治层面也对伊朗构成了严重威胁。"9·11"事件发生后,美国先后发动了阿富汗战争和伊拉克战争,推翻了伊朗的宿敌萨达姆政权和阿富汗塔利班政权,伊拉克什叶派通过民主选举上台执政,客观上改善了伊朗

① Aaron Zelin, "The Massccre Strategy: Why ISIS Brags about Its Brutal Sectarian Murders," Politico, June 17, 2014, http://www.washingtoninstitute.org/policy-analysis/view/the-massacre-strategy, 登录时间: 2014 年 11 月 1 日。

② 「英]查尔斯·利斯特:《"伊斯兰国"简论》,姜奕晖译,北京:中信出版集团 2016 年版,第 61 页。

③ Dina Esfandiary and Ariane Tabatabai, "Iran's ISIS Policy," *International Affairs*, Vol. 91, No. 1, 2015, p. 6.

④ Ibid., p. 4.

⑤ 戴滋仪编译:《伊朗称若"伊斯兰国"靠近其边境将坚决回击》, 环球网, http://mil.huanqiu.com/world/2015-05/6538045.html, 登录时间: 2015 年 12 月 1 日。

⑥ 《外媒:IS 遭伊朗警告后撤退至距伊朗边境 40 公里处》,中国新闻网,http://www.chinanews.com/gj/2015/01-07/6942719.shtml,登录时间:2015 年 5 月 11 日。

所处的地缘政治环境。然而,"伊斯兰国"组织的崛起对伊朗构成了新的地缘政治威胁。一旦叙利亚和伊拉克被"伊斯兰国"组织攻陷,伊朗苦心经营多年的中东什叶派同盟不仅面临瓦解的危险,伊朗本土也将面临该组织渗透的直接威胁。伊朗认为,如果叙利亚阿萨德政权被亲西方的逊尼派叛军推翻,伊拉克因教派冲突和族群纷争而陷入分裂,伊朗的地缘政治影响力将出现严重下降。确保伊拉克的领土完整和维持阿萨德政权的统治是伊朗在该地区战略的重要组成部分。① 因此,"伊斯兰国"组织对伊朗造成的威胁不仅是边境安全问题,而且是涉及伊朗地缘政治利益的重大问题。

二、伊朗应对"伊斯兰国"组织的政策及措施

伊朗与"伊斯兰国"组织的关系是一个主权国家与境外恐怖组织之间的关系。 伊朗主要通过叙利亚和伊拉克两条战线来应对"伊斯兰国"组织的威胁。2014年6月"伊斯兰国"组织宣布"建国"前,伊朗将打击该组织在叙利亚境内的据点作为主要任务。随着"伊斯兰国"组织在伊拉克境内的推进并逼近伊朗边界,伊朗被迫加大了对伊拉克局势的介入。伊朗应对"伊斯兰国"组织的政策制订主要基于自身的外交传统、地缘政治利益和战略追求。

(一) 伊朗应对"伊斯兰国"组织的战略考虑

自 1979 年伊朗伊斯兰革命以来,霍梅尼的外交思想一直是伊朗外交的指导思想,决定着伊朗对外关系的基本格局和方向。霍梅尼期望通过"输出伊斯兰革命"来建立伊斯兰世界的新秩序,导致伊朗与阿拉伯国家关系一度紧张,并引发了持续八年的两伊战争。霍梅尼逝世后,伊朗外交政策日趋务实。"伊朗输出伊斯兰革命的战略经过两伊战争的阵痛后大有收敛。这种外交调整说明伊朗正在从'输出伊斯兰革命'转向寻求民族国家的利益。"②

在应对"伊斯兰国"组织威胁方面,伊朗依然遵循霍梅尼的外交思想并延续过去的外交传统。伊朗领导层将"伊斯兰国"组织视作美国、以色列和海湾逊尼派国家的"阴谋",以及世界上所有反伊朗势力的集中代表。在伊朗人看来,伊朗作为一个伊斯兰国家,在世界上始终处于被压迫地位;作为一个什叶派国家,在伊斯兰世界内部处于被压迫地位。因此,伊朗人对于国家安全面临的威胁高度敏感,对宗教安全威胁的敏感性有过之无不及。③"伊斯兰国"组织公开宣称以所有什叶派和伊朗为其主要攻击目标,在行动上则在伊拉克攻城略地并一度逼近伊朗边境。"伊斯兰国"组织

① Shahram Akbarzadeh, "Iran and Daesh: The Case of a Reluctant Shia Power," *Middle East Policy*, Vol. 22, No. 3, 2015, p. 52.

② 刘中民:《挑战与回应:中东民族主义与伊斯兰教关系评析》,北京:世界知识出版社 2005 年版,第343页。

③ 赵广成:《霍梅尼外交思想的渊源和理论体系》,北京:世界知识出版社 2016 年版,第158页。

这种基于反什叶派思想的宗教极端主义,近年来对伊朗国家安全和宗教安全构成了 严重威胁。

伊拉克和叙利亚是具体国情和外部环境各不相同的两个主权国家。叙利亚是伊朗在中东地区的重要盟友,这种联盟关系使伊朗能够将触角延伸至地中海地区。叙利亚内战爆发后,伊朗很快为巴沙尔政府提供金钱、设备和军事援助。自伊朗伊斯兰革命以来,海湾国家一直认为,伊朗基于什叶派的教派认同来制定对外政策。随着叙利亚内战的深入发展,伊朗对叙利亚内战的介入越来越多地被外界尤其是阿拉伯世界解读为基于什叶派教派联盟的选择,这无疑强化了叙利亚内战的教派冲突色彩。事实上,伊朗与叙利亚政府联合打击"伊斯兰国"组织时一直突出反恐合作,并极力避免教派色彩。相比较而言,"伊斯兰国"组织时一直突出反恐合作,并极力避免教派色彩。相比较而言,"伊斯兰国"组织对伊拉克的威胁更加严峻。伊拉克的局势发展直接影响着伊朗的国内安全,"伊斯兰国"组织的滋出效应对伊朗在伊拉克的利益构成威胁,包括数十亿美元的出口贸易、能够维系伊朗影响力的伊拉克什叶派支持者、存在独立倾向的跨国库尔德人问题等。伊朗高层中虽然有人质疑伊朗政府对叙利亚内战的深度介入,但普遍支持该国打击伊拉克境内"伊斯兰国"组织的政策。对伊朗而言,叙利亚境内的"伊斯兰国"组织是肢体之忧,伊拉克境内的"伊斯兰国"组织则是心腹大患。

(二) 伊朗打击伊拉克境内"伊斯兰国"组织的政策与措施

自 1932 年伊拉克独立以来,伊朗与伊拉克两国关系跌宕起伏。1979 年之前,两国同为美国在中东地区的两大支柱,保持着良好关系。伊朗伊斯兰革命后,霍梅尼的什叶派世界主义与伊拉克萨达姆的复兴党泛阿拉伯主义产生冲突,双方进行了长达八年的惨烈战争。2003 年美国入侵伊拉克并推翻萨达姆政权后,两伊关系迅速修复。"伊斯兰国"组织的不断壮大使得伊朗与伊拉克面临共同的威胁——该组织曾发誓要根除什叶派,并在该地区建立一个逊尼派的"哈里发国家"。①

在国家安全、地缘政治利益、教派利益、外部干预等多重因素的影响下,伊朗确立了打击伊拉克境内"伊斯兰国"组织的原则,采取了相应的措施。

第一,强调遵守国际法,尊重伊拉克的国家主权。伊朗在应对"伊斯兰国"组织的问题上表达了对伊拉克国家主权和国际法的尊重,表示不会派地面部队进入伊拉克作战。2014年6月24日,伊朗总统鲁哈尼曾表示:"我们准备在国际法框架内根据伊拉克国家的要求提供帮助……如果伊拉克政府提出要求,我们可以提供帮助,但我们从未考虑过伊朗军队进入伊拉克作战。"②对于美国在伊拉克进行空袭行动和可能的地面军事介入,伊朗表达了敦促美国尊重伊拉克主权的立场。鲁哈尼曾指

① Dina Esfandiary and Ariane Tabatabai, "Iran's ISIS Policy," pp. 3-4.

② "Official Rejects Presence of Iran's Quds Force Commander in Iraq," FARS, June 24, 2014, http://en. farsnews.com/newstext.aspx? nn=13930403001264, 登录时间;2015 年 3 月 31 日。

出,"在一个国家实施轰炸必须依据合法程序,要么在联合国框架内进行,要么根据该国领导人正式提出要求来实施"^①。

第二,维护伊拉克的国家统一和领土完整。伊朗认为,如果伊拉克分裂成什叶派国家、逊尼派国家、库尔德联邦三个小国,伊拉克将不再是一个什叶派占人口多数并对伊朗友好的国家,这无疑将削弱伊朗对伊拉克的影响力。一个独立的逊尼派国家可能与沙特联合,成为前复兴党成员的潜藏地。一旦伊拉克的库尔德人独立建国,土耳其、叙利亚和伊朗国内的库尔德分裂势力将对这三个国家产生消极影响。伊朗外长扎里夫曾表示,伊朗首先想要确保伊拉克的领土完整,地区国家也都希望维持伊拉克现有的国家边界和安全统一,伊拉克一旦解体,将对整个地区造成灾难。②

第三,弱化打击"伊斯兰国"组织行动的教派色彩。面对逊尼派极端组织"伊斯兰国"强烈的反什叶派思想,伊朗领导人注重弱化打击"伊斯兰国"组织行动中的教派色彩。伊朗最高领袖哈梅内伊表示,在伊拉克发生的不是什叶派和逊尼派之间的战争,傲慢的强权势力想利用萨达姆政权的残余势力和"伊斯兰国"组织剥夺伊拉克的稳定和安宁。③伊朗认为,"伊斯兰国"组织是一个恐怖组织,不应属于伊斯兰教的范畴。伊朗外长扎里夫曾表示不会将该组织称为"伊斯兰国",因为它既不是伊斯兰教,也不是一个国家,而是一个基于各种特殊原因形成的复杂的恐怖组织。④伊朗认为,如果突出打击"伊斯兰国"组织反恐行动的教派色彩,不利于削弱该组织在伊拉克的社会基础。在伊朗看来,伊斯兰革命的意识形态是最有力的软实力工具,"阿拉伯之春"是1979年伊斯兰革命的延续和"伊斯兰的觉醒"。但"伊斯兰国"组织在其极端意识形态中突出反什叶派的宗派主义,很大程度上削弱了伊朗意识形态的吸引力。

第四,避免派遣地面部队直接参战,注重"幕后"参与。在军事上,伊朗竭力避免派遣地面部队直接参与伊拉克打击"伊斯兰国"组织的反恐行动。在危机早期,伊朗一直否认伊拉克境内存在伊朗军队。2014年6月,伊朗总统鲁哈尼表示,伊朗从未向伊拉克派遣任何部队,"自伊朗伊斯兰共和国成立以来,我们从未将我国部队派遣至他国开展军事行动"⑤。伊朗坚称不派遣地面部队直接参战有其历史原因。两伊

① 2014年9月23日伊朗总统在会见记者早餐会上的讲话,参见"Iran's Leaders on Iraq Crisis and ISIS," United States Institute of Peace, http://iranprimer.usip.org/blog/2014/sep/15/irans-leaders-iraq-crisis-and-isis,登录时间:2015年5月11日。

② Mick Krever, "Iran Foreign Minister Javad Zarif: 'It's a Historic Opportunity for All of Us'," *CNN*, July 17, 2014, http://amanpour.blogs.cnn.com/2014/07/17/iran-foreign-minister-javad-zarif-its-a-historic-opportunity-for-all-of-us/,登录时间;2015 年 6 月 19 日。

③ 2014年6月22日伊朗最高领袖哈梅内伊在会见司法官员时的讲话,参见"Iran's Leaders on Iraq Crisis and ISIS".

④ "Iran's Leaders on Iraq Crisis and ISIS".

⑤ "Official Rejects Presence of Iran's Quds Force Commander in Iraq".

战争期间,伊拉克什叶派秉持民族国家利益至上的观念,没有响应霍梅尼推翻萨达姆政权的宗教号召。时隔多年,伊朗依然担心,直接派兵参战或将激化伊拉克国内的阿拉伯民族主义情绪。

第五,宣示保卫什叶派圣地的底线原则。面对"伊斯兰国"组织的攻城略地,伊朗领导人多次表达了保卫伊拉克什叶派圣地的底线。伊朗总统鲁哈尼曾明确宣示过伊朗的"红线"——不允许巴格达被恐怖分子占领,更不会放任恐怖分子占领卡尔巴拉、纳杰夫等宗教圣地。① 什叶派圣地的形成有其历史根源,对圣地圣陵的崇拜是什叶派表达宗教情感的重要方式。"一个侯赛因的陵墓胜过千军万马,没有什么比这更能引起什叶派信徒广泛且持久的共鸣。……共同的信仰体系、宗教仪式、庆祝活动和宗教情感,将什叶派各支派紧密联系在一起,形成了一个牢不可破的什叶派大家庭。"②巴格达是伊拉克什叶派政权的政治中心,巴格达的沦陷意味着什叶派政权的颠覆;而卡尔巴拉、纳杰夫等什叶派圣地一旦遭到"伊斯兰国"组织的攻陷,什叶派的宗教历史根源将被切断。

面对"伊斯兰国"组织日益增长的威胁,伊朗在遵循上述原则立场的基础上,向 伊拉克提供了政治支持与军事援助。

在政治上,伊朗领导人多次表示支持伊拉克政府和各族群派别共同抵抗"伊斯兰国"组织的行动。2014年6月13日,伊朗外长扎里夫强调伊朗支持并尊重伊拉克人民的选择,"无论伊拉克选择谁做总理,我们都全力支持伊拉克总统和议长,对我们而言,我们首先要尊重伊拉克人民的选择"③。伊朗议长拉里贾尼也表示,"伊拉克的什叶派、逊尼派和库尔德人都是我们的朋友。我们一直坚持所有族群必须积极和建设性地参与伊拉克权力机构的建设"④。阿巴迪在2014年8月当选为伊拉克总理后,伊朗国家最高安全委员会主席阿里·沙姆哈尼表示,伊朗呼吁"伊拉克所有团体和联盟共同维护国家利益,应对外部威胁"⑤。2015年6月21日,伊拉克议会民族联盟代表阿巴斯·贝雅提访问伊朗期间,伊朗最高领袖哈梅内伊强调,伊朗不会让伊拉克独自面对打击"伊斯兰国"组织的斗争。

在军事上,为支持伊拉克政府打击"伊斯兰国"组织,伊朗向伊拉克提供了大量军事援助。2013年11月,伊朗与伊拉克签署军事援助协议,伊朗向伊拉克提供包括小型武器、迫击炮、坦克和炮兵弹药在内的军事装备。摩苏尔沦陷后,伊朗公开向伊

① "Iran's Rouhani Blasts ISIS and 'Ridiculous' U.S.-Led Coalition," *NBC News*, September 16, 2014, http://www.nbcnews.com/storyline/isis-terror/irans-rouhani-blasts-isis-ridiculous-u-s-led-coalition-n205496, 登录时间;2014 年 12 月 12 日。

② 冀开运:《伊朗现代化历程》,北京:人民出版社 2015 年版,第 280-281 页。

³ Mick Krever, "Iran Foreign Minister Javad Zarif: 'It's a Historic Opportunity for All of Us'".

④ "Iran's Leaders on Iraq Crisis and ISIS".

⑤ Arthur MacMillan, "Iran Congratulates Iraq's PM Pick, Snubs Maliki," Yahoo, August 13, 2014, https://www.yahoo.com/news/iran-backs-choice-iraq-pm-top-official-says-100300917.html, 登录时间: 2014 年 9月 1日。

拉克提供无人侦察机。随着伊拉克安全形势的恶化,伊朗开始每天向伊拉克空运140吨的军事装备,包括火箭弹、重机枪和火箭发射器等。①同时,伊朗还通过向伊拉克派遣安全顾问,为该国政府和军队提供支持。摩苏尔陷落后,苏莱曼尼及其率领的伊斯兰革命卫队圣城旅迅速被派驻至伊拉克。此后,苏莱曼尼频繁出现在伊拉克打击"伊斯兰国"组织的行动中。2015年3月,伊拉克安全部队、什叶派民兵和逊尼派民兵收复提克里特战役的指挥官就是苏莱曼尼。除提供战略物资和战术指导外,苏莱曼尼还向伊拉克什叶派民兵部队提供资金支持。2016年11月26日,伊拉克议会通过法案,正式确立什叶派民兵部队作为国家武装部队成员的地位。伊朗还为库尔德人提供军事援助、培训和咨询,建立了联合作战中心,促进伊拉克政府军和库尔德人在反恐领域的合作与沟通。

美国主导的打击"伊斯兰国"组织国际联盟、伊拉克政府军与什叶派民兵组织、伊拉克库尔德武装等反恐力量的建立,使伊朗避免了被迫直接大规模出兵伊拉克的局面。

(三) 伊朗应对叙利亚境内"伊斯兰国"组织的政策与措施

2011年叙利亚内战爆发后,叙利亚安全局势严重恶化。当时隶属于"基地"组织的"伊拉克伊斯兰国"组织成员乘机潜入叙利亚,成立"支持阵线(Jabahat al-Nusrah)",该组织之后发展成为叙利亚战场上最具战斗力的反政府逊尼派极端武装之一。2013年4月,"伊拉克伊斯兰国"组织头目巴格达迪宣布合并"伊拉克伊斯兰国"和"支持阵线",并更名为"伊拉克与沙姆伊斯兰国"。2014年6月29日,巴格达迪宣布建立"哈里发国",自称哈里发,并将组织更名为"伊斯兰国"。尽管遭到"基地"组织头目扎瓦赫里和"支持阵线"头目朱拉尼的反对,巴格达迪依然打着"伊斯兰国"旗号在叙利亚内战中搅局,并导致"伊斯兰国"组织与"支持阵线"一度交恶并发生激烈冲突。

作为叙利亚的盟友,伊朗在叙利亚的底线是保住阿萨德政权。"伊斯兰国"组织和"支持阵线"是叙利亚战场上最具战斗力的极端武装。对伊朗而言,叙利亚是伊朗与沙特开展地缘博弈的重要舞台。以色列前摩萨德官员认为,"阿萨德政权摇摇欲坠,叙利亚正在成为伊朗的阿喀琉斯之踵"②。不同于什叶派占多数的伊拉克,叙利亚阿萨德政权是占人口少数的什叶派(阿拉维派)政权。在叙利亚内战中,叙反对派组织在国内拥有广泛的(逊尼派)教派基础,在国际上受到沙特和卡塔尔等海湾阿拉伯国家和土耳其的支持。随着叙利亚危机的升级,越来越多的极端分子从境外涌入叙利亚参加内战,加入了各种反政府武装和恐怖组织。

在应对叙利亚危机和打击极端组织"伊斯兰国"方面,伊朗制定了一整套战略。

① Dina Esfandiary and Ariane Tabatabai, "Iran's ISIS Policy," pp. 9–10.

② Efraim Halevy, "Iran's Achilles' Heel," *The New York Times*, February 7, 2012, http://www.nytimes.com/2012/02/08/opinion/to-weaken-iran-start-with-syria.html?_r=0.登录时间;2012 年 5 月 20 日。

第一,直接向阿萨德政权提供军事援助。第二,寻求通过政治解决叙利亚危机来维护阿萨德政权,主要表现为敦促阿萨德政权压制对手、实行改革、与合法的叙反对派进行谈判,并提出解决叙利亚危机的和平计划。第三,建立一个亲阿萨德的国际阵营,防止中立国家加入西方主导的反阿萨德联盟。第四,向叙利亚提供经济支持,维护伊朗在叙的经济利益。第五,强化伊朗在黎巴嫩的影响,扶植独立于真主党的新力量。第六,伊朗最高领袖哈梅内伊指示黎巴嫩真主党,要"不惜一切代价支持阿萨德政权,直接军事干预叙利亚危机"①。

伊朗对叙利亚的军事援助是上述战略的关键。可以说,没有伊朗和黎巴嫩真主党在军事上的支持,叙利亚阿萨德政权难以维系至今。伊朗对叙利亚采用渐进式的军事介入,从最初的技术情报支持到提供武器、派遣军事顾问,再到直接派遣军事人员帮助叙利亚政府军作战,组织什叶派志愿军赴叙利亚参战等。随着叙反对派武装力量的壮大,伊朗对叙利亚进行军事干预的力度也逐渐增强。伊朗从 2012 年开始向叙利亚派遣伊朗革命卫队圣城旅成员,训练叙利亚部队和亲政府民兵开展非常规、不对称的新型战争,组建准军事部队。随着"伊斯兰国"组织威胁的加剧,伊朗通过增派精锐部队圣城旅,加大对阿萨德政权的支持力度。2015 年 10 月,西方媒体发布据称是伊朗革命卫队圣城旅司令苏莱曼尼现身叙利亚的照片,暗示伊朗地面部队已进入叙利亚作战。2016 年 4 月 4 日,伊朗陆军协调与作战部副部长阿里·阿拉斯特表示,伊朗军队已在叙利亚部署特种部队 65 旅,这是伊朗首次对外宣布向叙利亚派遣特种部队。此外,伊朗还组织协调伊拉克、阿富汗、巴基斯坦等国家的什叶派志愿者进入叙利亚参战。

在叙利亚战场上,"伊斯兰国"组织并非一直是阿萨德政权的首要威胁。叙利亚政权的直接利益集中在大马士革、霍姆斯、阿勒颇南部和卡拉蒙地区;"伊斯兰国"组织的势力范围在该国东北部,其在当地的主要对手是叙反对派和库尔德武装。西方国家曾指责阿萨德政权和"伊斯兰国"组织协同作战,共同打击叙反对派武装,但始终没有确凿的证据。有学者指出,"阿萨德非常乐意让'伊斯兰国'组织发展壮大,并借助其影响力来分化和削弱反对派"②。实际上,在奉行极端意识形态的"伊斯兰国"组织看来,阿萨德的阿拉维派政权无异于"邪恶的异教徒政权",这种结构性冲突不存在妥协与调和的可能,更遑论所谓的协同作战。

2015年9月,俄罗斯军事介入叙利亚危机,强力支持陷于绝境的阿萨德政权,进而扭转了战场局势。2016年12月,叙利亚政府军在俄罗斯空军的支援下收复了第二大城市阿勒颇,标志着叙利亚内战形势出现重大转折。作为叙利亚邻国的土耳其自2016年7月以来调整外交政策,一度脱离了要求推翻阿萨德政权的西方和阿拉伯

① Mohsen Milani, "Why Tehran Won't Abandon Assad(ism)," *The Washington Quarterly*, Vol. 36, No. 4, 2013, pp. 86–88.

② [英]查尔斯·利斯特:《"伊斯兰国"简论》,第67页。

阵营,与俄罗斯和伊朗结成新联盟,意在通过参与和推动叙利亚问题的政治解决维护本国利益。在此形势下,叙利亚阿萨德政权被"伊斯兰国"组织推翻的可能性已大幅降低,借助俄罗斯等外部力量,伊朗阶段性地实现了自己在叙利亚的战略目标。

三、伊朗应对"伊斯兰国"组织政策中的大国因素

伊朗对"伊斯兰国"组织政策的形成与制定受到各种因素的影响。具有"准国家化"特征的"伊斯兰国"组织是新型国际恐怖组织,尽管国际社会对该组织的性质已形成共识,但在打击该组织的问题上,各方都努力维护自身利益,借反恐来强化盟友关系和打击对手。美国、俄罗斯、沙特、土耳其等域内外大国是伊朗制定对"伊斯兰国"组织政策的重要影响因素。

(一) 美国因素

"伊斯兰国"组织在叙利亚和伊拉克持续坐大,从内因看是两国内部各种矛盾激化、社会治理失当所致,从外因看是美国中东政策的结果。冷战期间,美国通过扶持沙特等保守的伊斯兰力量,对抗苏联的共产主义和世俗的阿拉伯民族主义。1979年苏联入侵阿富汗后,美国通过加大对伊斯兰极端武装力量的支持来抗击苏联。2001年的"9·11"事件后,美国先后发动了阿富汗战争和伊拉克战争,战争引发的地区乱局为伊斯兰极端组织提供了巨大的活动空间。2011年中东变局以来,美国支持利比亚和叙利亚的反政府武装,为"伊斯兰国"等极端组织的发展壮大提供了有利条件。

由于长期以来的敌对关系,美国与伊朗双方互不信任。在伊朗看来,美国对"伊斯兰国"组织的崛起负有主要责任,甚至在某种程度上是美国扶植了该组织;美国对待"伊斯兰国"组织持双重标准;美国打击"伊斯兰国"等极端组织流于形式;伊朗与美国在打击"伊斯兰国"组织方面只能进行有限合作;美国应尊重伊拉克的主权,不能出动地面部队。而在美国看来,伊朗始终是美国的一个威胁。美国前国务卿基辛格在 2014 年的一次采访中毫不讳言地指出,伊朗对美国的威胁要远大于"伊斯兰国"组织。这种观点代表了相当一部分美国政治家和高层决策者的真实看法。①

不可否认的是,"伊斯兰国"组织对美伊两国都构成了严重威胁。对美国而言,如果伊拉克政权被极端势力推翻,意味着伊拉克战争后美国中东反恐政策的彻底失败。对伊朗而言,"伊斯兰国"组织不仅威胁叙利亚和伊拉克的什叶派政权,而且将什叶派穆斯林作为主要攻击对象。美国曾一度想绕开伊朗,单独组建打击"伊斯兰国"组织的反恐联盟,伊朗领导人也高调表示不会与美国合作。但是,面对"伊斯兰国"组织的威胁,伊朗和对手美国的合作是必需的,也是可能的。

2015年3月以来,在伊拉克政府军地面力量的配合下,美国空袭"伊斯兰国"组

① 刘林智:《打击"伊斯兰国",伊朗动机何在》,载《解放军报》2015年9月12日,第8版。

织的效果显著增强。美伊双方在共同打击"伊斯兰国"组织的行动中达成了某种默契,美国默许伊拉克政府接受伊朗对该国什叶派民兵组织的武器和后勤援助。① 美国在伊拉克的军事行动削弱了"伊斯兰国"组织的现实威胁,也减少了伊朗直接干预伊拉克地面战场行动的需要。

多年来,美国一直将伊朗视为自己在中东地区利益的重大威胁,但面对"伊斯兰国"组织更加严峻的现实威胁,美国不得不"两害相较取其轻"。在推翻阿富汗塔利班政权和伊拉克萨达姆政权后,美国打击"伊斯兰国"组织并促成伊朗核问题全面协议的签订,客观上再次缓解了伊朗的地缘政治压力。

(二) 沙特因素

伊朗和沙特分别是中东地区什叶派和逊尼派的代表,在意识形态方面长期处于对立和冲突状态。1979年伊朗伊斯兰革命后,伊朗开始对外"输出革命",令沙特王室统治的合法性和安全受到严重挑战,双方关系开始恶化。霍梅尼去世后,伊朗对沙特的立场一度由激进对抗转向温和务实,但基本矛盾仍未消除。"阿拉伯之春"以来,中东地区日益严重的教派矛盾加剧了伊朗与沙特两国的紧张关系。

有学者认为,以瓦哈比派教义立国的沙特一方面与"伊斯兰国"组织在意识形态上具有相同的反什叶派思想基础,沙特坐拥麦加和麦地那两大伊斯兰教圣地,成为伊斯兰世界事实上的"反什叶派中心"②;另一方面,沙特王室与"伊斯兰国"组织也存在冲突。该组织认为沙特王室与西方势力同流合污,不是真信者,而是腐败分子,已丧失统治伊斯兰教圣地的合法性。"伊斯兰国"组织一度宣称要进军麦加,夺回圣地,与沙特争夺逊尼派的正统地位。该组织头目巴格达迪强调,"首先对付'拉菲达'(什叶派)……其次是苏鲁勒(即沙特的逊尼派支持者)……然后才是'十字军'和他们的基地"③。2014年3月,沙特将"伊斯兰国"列为恐怖组织,宣布该组织是伊斯兰教最大的敌人。2015年12月16日,沙特宣布组建由34个伊斯兰国家组成的反恐军事联盟。

事实上,沙特在打击"伊斯兰国"组织方面始终三心二意,其主要目标是借反恐之名,行防范和遏制伊朗什叶派势力扩张之实。2014年12月3日,沙特同海合会国家计划设立联合军事指挥部,应对伊朗以及"伊斯兰国"组织和"基地"组织等恐怖主义势力的威胁。巴林外交部长哈立德·哈利法指出,新的海合会军事部队两年前开始运作,从现在开始"协调",反对伊朗日益增长的威胁和也门乱局。④ 2016年4月15日,担任轮值主席的沙特和土耳其在伊斯兰合作组织首脑会议公报中声明:"会议

① 周鑫宇、石江:《"伊斯兰国"最新发展趋势探析》,载《现代国际关系》2015年第5期,第44页。

² Jessie Moritz, "Sectarian Gulf: Bahrain, Saudi Arabia, and the Arab Spring that Wasn't," *Asian Studies Review*, Vol. 38, No. 4, 2014, p. 1.

³ Graeme Wood, "What ISIS Really Wants," Atlantic, Vol. 315, No. 2, 2015, pp. 78-93.

④ "Joint GCC force to Defeat Terror," Arab News, December 3, 2014, http://www.arabnews.com/featured/news/669091,登录时间;2015 年 1 月 10 日。

谴责伊朗干涉该地区各国以及巴林、也门、叙利亚和索马里等伊斯兰合作组织成员国的内部事务,以及持续支持恐怖主义。"①面对沙特的战略遏制和刻意渲染的教派冲突,念及什叶派在中东地区的少数地位,伊朗在应对"伊斯兰国"组织时竭力否认和淡化教派色彩,强调它的恐怖组织性质。与此同时,伊朗也组织中东国家的什叶派志愿军赴叙利亚和伊拉克,参加打击"伊斯兰国"组织和逊尼派反政府武装的军事行动。

(三) 俄罗斯因素

叙利亚是俄罗斯在中东地区的重要盟友。1980年10月8日,叙利亚和前苏联缔结了为期20年的友好合作条约,叙苏联盟关系正式形成。苏联解体后,俄罗斯保留了在叙利亚塔尔图斯的海军基地,延续了两国的军事合作。迄今,叙利亚是俄罗斯在中东唯一拥有军事基地的国家。一旦失去叙利亚,俄罗斯就会失去在地中海地区的战略威慑力,不得不面对北约东扩进一步挤压其战略空间的现实。俄罗斯确保叙利亚阿萨德政权不倒的立场与伊朗不谋而合。

在叙利亚,俄罗斯在支持阿萨德政权、打击"伊斯兰国"组织的进程中发挥了关键作用。在外交上,俄罗斯多次在安理会行使否决权,否决了涉叙决议草案。在军事上,2015年9月30日,俄罗斯出兵叙利亚,对该国境内的极端组织进行空中打击,扭转了叙利亚战场局势,挽救了叙利亚政府免于覆亡。2016年12月22日,叙利亚政府宣布收复阿勒颇。12月30日,由俄罗斯、伊朗和土耳其促成的叙利亚政府与反对派武装停火协议生效。2017年1月23日,俄罗斯、伊朗与土耳其促成的叙利亚和谈在哈萨克斯坦首都阿斯塔纳举行。俄罗斯"以打促和"的局面逐渐明朗。

俄罗斯和伊朗在捍卫叙利亚阿萨德政权方面保持立场一致。政治上,两国都主 张尊重叙利亚主权和领土完整,认为打击"伊斯兰国"组织须经叙利亚政府同意,并 主张政治解决叙利亚问题。俄罗斯在联合国安理会屡次动用否决权,在谈判中明确 拒绝反对派要阿萨德下台的前提条件,军事行动高调且成效显著。相比之下,伊朗 的军事援助和出兵助战则显得低调谨慎。究其原因,介入叙利亚战事对俄罗斯而言 是以维护势力范围和地缘政治利益为目标;对伊朗而言则是唇亡齿寒的生存之战, 并伴有复杂的教派、政治和民族利益。在此过程中,俄罗斯发挥了阶段性的主导作 用,但对阿萨德政权力挺到底的还是伊朗。

(四) 土耳其因素

土耳其是叙利亚的重要邻国,两国共同拥有 560 英里(约 900 公里)的陆地边界^②。 在打击"伊斯兰国"组织的地区大国中,土耳其是不可或缺的重要角色。"阿拉伯之

① "Muslim Nations Accuse Iran of Supporting Terrorism," Arab News, April 15, 2016, http://www.arabnews.com/saudi-arabia/news/910596, 登录时间:2016年6月10日。

② Dasha Afanasieva, "Turkey Builds Wall in Token Effort to Secure Border with Syria," Reuters, August 14, 2015, http://www.reuters.com/article/us-syria-crisis-turkey-wall-idUSBREA4409Z20140505, 登录时间:2017 年 1 月 9 日。

春"发生后,土耳其视其为自身崛起和推行"土耳其模式"的大好时机,不仅公开表态要求阿萨德下台,而且断绝了与叙利亚的外交关系,并积极介入叙利亚内战。直到2014年,土耳其仍在支持包括"伊斯兰国"组织和"支持阵线"在内的叙极端组织和反对派组织。土耳其对取道土耳其进入叙利亚和伊拉克的大量外籍极端分子视而不见,一度成为叙反对派武装的后方基地。在叙利亚问题上,土耳其的首要目标是推翻阿萨德政权和防范库尔德势力坐大,其次才是打击"伊斯兰国"组织。但在内外压力下,土耳其逐步调整对叙政策,放弃了对"伊斯兰国"组织的支持,同时继续支持叙反对派中的"叙利亚自由军"。作为回应,"伊斯兰国"组织开始对土耳其频繁发动恐袭。同时,土耳其担心美国支持叙北部库尔德武装抵抗"伊斯兰国"组织会使土国内的库尔德分裂势力乘势坐大,因而在打击"伊斯兰国"组织的问题上渐趋积极。

在叙利亚内战中,土耳其原属美国和沙特阵营,与俄罗斯和伊朗立场对立。2015年11月,土耳其击落俄罗斯战机,导致土俄关系恶化。然而,2016年6月,土耳其总统埃尔多安致信普京,就土军方击落俄战机事件向俄方道歉。7月,土耳其发生未遂军事政变,土耳其指责美国是政变的幕后主使,土美关系趋冷,俄土关系迅速回暖。土耳其一改先前坚持推翻阿萨德政权的立场,和俄罗斯开始联手打击叙利亚境内的"伊斯兰国"组织,致力于推动叙政府和叙反对派的和平谈判。土耳其在未遂政变后大幅调整政策,一方面派兵进入叙利亚北部压制库尔德分离主义势力,另一方面脱离颠覆阿萨德政权的西方和阿拉伯阵营,与俄罗斯、伊朗结成新联盟,试图共同主导叙利亚危机后半程,推动政治解决,确保本国利益。①土耳其的政策调整有利于伊朗在叙利亚维持阿萨德政权的目标,但不可否认,土耳其的这种政策调整只是顺应形势的战术调整,其战略目标并未发生根本改变。

四、伊朗应对"伊斯兰国"组织政策的影响及前景

至2016年底,在国际反恐力量的打击下,叙利亚和伊拉克境内的"伊斯兰国"组织遭受重创。叙利亚政府军拿下阿勒颇后,叙利亚内战出现重大转折。在俄罗斯和土耳其等外部力量的推动下,叙政府和反对派逐渐倾向于通过和谈解决"伊斯兰国"组织等相关问题。伊拉克政府军和民兵组织正在合力打击盘踞在摩苏尔的"伊斯兰国"组织势力,成效显著。然而,"伊斯兰国"组织对什叶派和伊朗的威胁仍未完全消除。

(一) 伊朗应对"伊斯兰国"组织政策的效果

"伊斯兰国"组织的极端、偏执和残暴使其与整个国际社会为敌。在国际社会的 合力打击下,伊朗应对"伊斯兰国"组织的政策效果明显,初步实现了消除"伊斯兰

① 马晓霖:《中东力量博弈孰胜孰负》,载《参考消息》2017年1月5日,第11版。

国"组织对伊朗威胁的战略目标。

在军事上,在伊朗等国的支持下,叙利亚和伊拉克两国政府变被动为主动,解除了"伊斯兰国"组织推翻现政权的威胁。在伊拉克,攻陷"伊斯兰国"组织最后军事据点摩苏尔的战役胜利在即;在叙利亚,围攻"伊斯兰国"组织大本营拉卡的战役也在稳步推进。作为具有准国家性质的政治实体,"伊斯兰国"组织在军事上对伊朗构成的安全威胁已基本解除。

在政治上,"伊斯兰国"组织建立所谓的"哈里发国",挑战中东民族国家体系的企图正在趋于幻灭。国际社会在共同打击"伊斯兰国"组织问题上已达成诸多共识。曾为叙利亚反对派极端武装提供支持的沙特、卡塔尔、土耳其等国开始转变立场,加入了反"伊斯兰国"组织的国际联盟。这使得伊朗在打击"伊斯兰国"组织的问题上,获得了地区和国际力量的支持。

在宗教上,"伊斯兰国"组织滥杀无辜的残暴行为凸显了其反人类的本质和恐怖组织的性质。包括沙特大穆夫提、埃及爱资哈尔大教长在内的逊尼派宗教领袖都向世人揭示了该组织的反伊斯兰性质,使其在伊斯兰世界完全丧失了合法性和正当性,"伊斯兰国"组织对伊朗在宗教安全层面的威胁得以消除。

(二) 伊朗应对"伊斯兰国"组织政策的影响

首先,伊朗通过制定和实施应对"伊斯兰国"组织的政策,实现了维护叙利亚和伊拉克现政权的政策目标,进一步巩固了"伊朗—伊拉克—黎巴嫩真主党—叙利亚阿萨德政权"的什叶派同盟,提升了地区影响力。俄罗斯介入叙利亚危机后,伊朗利用俄罗斯的军事优势促成了叙政府与反对派之间和谈进程的开启。伊朗受邀参加了俄罗斯和土耳其促成的阿斯塔纳叙利亚问题和平会议,成为解决叙利亚问题的重要参与方,凸显了伊朗在解决"伊斯兰国"组织问题上不可或缺的重要角色。

其次,在打击"伊斯兰国"组织的过程中,伊朗彰显出作为地区大国的实力和影响力。伊朗与美国和俄罗斯两个大国的关系因此一度缓和或改善。伊朗和美国在应对"伊斯兰国"组织的威胁方面存在共同利益,双方之间在反恐领域的有限合作以及伊朗核协议的签订使两国关系出现缓和迹象。伊朗与俄罗斯基于维护阿萨德政权和打击"伊斯兰国"组织的共同利益,两国关系进一步加强。

最后,伊朗应对"伊斯兰国"组织的政策未能改善其与中东逊尼派主要国家的关系。尽管"伊斯兰国"组织坐实恐怖组织的恶名,无法代表逊尼派国家与什叶派头号大国伊朗叫板,但逊尼派国家对伊朗的警惕和戒心甚至超过了对"伊斯兰国"组织的防范。从 2004 年约旦国王阿卜杜拉二世提出"什叶派新月地带"的概念,到 2016 年4 月伊斯兰合作组织首脑会议公报中对伊朗"干涉阿拉伯国家内政"和"支持恐怖主义"的指责,都凸显出逊尼派国家对以伊朗为首的什叶派的重视与防范。伊朗与中东逊尼派阿拉伯国家的紧张关系仍将持续。

(三) 伊朗应对"伊斯兰国"组织的政策前景

首先,以"伊斯兰国"组织为代表的逊尼派极端势力对伊朗的威胁短期内难以消

除。反什叶派思想是以"伊斯兰国"组织为代表的中东逊尼派极端势力意识形态的重要组成部分,且在逊尼派国家拥有一定的社会基础。这种反什叶派思想经过"伊斯兰国"组织所谓的"教义"包装,更具欺骗性和蛊惑性。即使"伊斯兰国"组织的政治实体被消灭,滋生其极端意识形态的土壤仍未根除。对伊朗等什叶派力量的偏见和仇恨将在中东逊尼派国家长期存在。

其次,伊朗依然面临地缘政治压力与挑战。在伊拉克,摩苏尔收复在即,但摩苏尔战役胜利后的伊拉克各政治派别能否捐弃前嫌、共同建设国家,仍存在很大变数。尽管伊拉克北部库尔德人享有高度自治,逊尼派部落和中央政府貌合神离,但伊拉克的政治制度设计决定了什叶派的优势地位,伊朗与伊拉克政权保持良好关系符合其地缘政治利益。在叙利亚,俄罗斯的介入使叙政府军掌握了战场主动权,阿萨德政权暂保无虞。但是,美国特朗普政府上台后,对伊朗的立场日趋强硬。2017年4月6日,美国借"化武事件"首次空袭了叙利亚政府空军基地。美国及其阿拉伯逊尼派盟国仍未放弃推翻阿萨德政权的企图,正在加强对叙反对派的支持。在美国、俄罗斯、土耳其、沙特等域内外势力的干预下,叙利亚局势的走向仍充满不确定性。即使叙利亚政府和反对派通过和平谈判就国家重建达成一致,阿萨德的阿拉维派政权也难以继续维持先前的威权治理模式。在此背景下,伊朗对叙利亚的影响程度恐难长期维系。

最后,"伊斯兰国"组织激化的教派矛盾在相当一段时期内仍难以消弭。什叶派与逊尼派的矛盾由来已久。1979年伊朗爆发伊斯兰革命后,教派矛盾逐渐成为影响中东政治和局势走向的重要变量。以沙特为首的海湾阿拉伯国家有意突出逊尼派与什叶派的教派差异,通过强调逊尼派的正统性和谴责什叶派的"异端"倾向来强化教派认同,以此消解伊朗伊斯兰革命带来的消极影响。2003年的伊拉克战争、2006年的黎巴嫩战争以及2011年以来的"阿拉伯之春"进一步提升了中东伊斯兰国家什叶派的政治抗争意识,加剧了中东国家内部和地区范围内的教派斗争和矛盾。在此背景下,叙利亚内战逐渐演变为具有强烈教派色彩的代理人战争,并成为"伊斯兰国"组织用来激化教派矛盾和进行社会动员的重要契机。伊朗虽然强调"伊斯兰国"的恐怖组织性质,通过支持伊拉克的库尔德武装对其进行打击,淡化反恐政策中的教派色彩,但这一策略的效果不彰。可见,教派作为政治动员的重要工具和理论武器,仍将对什叶派与逊尼派之间的矛盾长期发挥影响。

(责任编辑·包澄章)